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揭秘新任东京奥组委主席桥本圣子

2?18日下午， 东京
奥组委召开理事会，宣布
桥本圣子接替因发表性
别歧视言论而辞职的森
喜朗，出任东京奥组委主
席。

本版撰稿 本报记者 葛敏

2月3日，时任东京奥委会主席森
喜朗在日本奥委会临时评议员会上称
“有众多女性加入的理事会很费时
间”。尽管森喜朗第二天就作出了解
释，但是舆论批评声音不断，赞助商等
也纷纷提出批评，国际奥委会也指出
森喜朗的发言“完全不妥”。2月12日，
森喜朗就歧视女性发言问题宣布引咎
辞职。
遴选森喜朗后任的探讨委员会由

名誉主席御手洗富士夫担任委员长，
退役运动员理事等八人组成。17日的
第二次会议根据国际知名度、组织运
营能力等五项观点，将候选人选锁定
为拥有丰富运动员经历和政治经验的
桥本圣子。

2月18日下午，官方宣布桥本圣子
出任东京奥组委主席。她在发布会上
表示，自己感到十分紧张，担任东京奥
组委主席将背负巨大的责任，“我下了
很大、很大的决心。还剩五个多月，东
京奥运会就将迎来开幕，当务之急是
制定防疫对策。至今为止，我站在奥运
大臣的立场上致力于做各个团体的后
盾。现在，我希望在与世界各国和地
区、与体育界携手合作的情况下，举办
一届安心安全的奥运会。我们将充分
利用已有经验，全力朝着大会的成功
迈进。”
据悉，奥组委主席属于组织的法

人，因日本法律禁止大臣兼任组织法
人，桥本圣子当天下午向首相菅义伟
提交辞呈，辞去奥运大臣一职。2016年
曾担任过奥运大臣的参议院议员丸川
珠代接任成为奥运大臣。
值得一提的是，关于桥本圣子在

2014年索契冬奥会开幕式之后，于选
手村强吻男子花滑选手高桥大辅的
“性骚扰”风波再次被重提。18日清晨
出售的《周刊文春》（日本著名八卦杂
志）详细报道了这件事，该报道引起了
不小的波澜，有日本网民认为做出过
如此举动的桥本圣子绝非东京奥组委
主席恰当人选，“举个例子，如果是‘女
子运动员遭到男性强吻’，那一定是重
大的性骚扰事件，为什么性别转换后，
桥本圣子能‘安全落地’？”

七届奥运女将背负奥运重担

森喜朗因歧视女性下台

桥本圣子刚上任
“性骚扰”被重提

1964年东京奥运会开幕前五天，
桥本圣子出生了。无论如何都想亲眼
见证这场盛典，桥本的父母从北海道
赶往东京，在国立竞技场看到火炬手
点燃圣火的瞬间，桥本父亲决定将女
儿取名为“圣子”。

桥本圣子成长于北海道勇 郡早
来町，这是一个奶农繁盛、人口只有
5000人左右的小城市，她的老家也以
经营牧场为生。在牧场附近有一片不
大不小的池塘，一到冬天，池塘结冰就
变成了一个合适的滑冰场，桥本会和
哥哥姐姐们一起滑冰玩耍。“在短暂的
冬日里，在池子上转来转去滑冰的乐
趣，把我引向了运动员之路。”得益于
在早来町政府工作的雄谷彰教练的指
导，桥本从幼儿园到初中一年级受到
了系统的锻炼。

不知不觉中，“成为奥运选手”从桥
本父亲的梦想变成了桥本自己的梦想，
而父亲的严厉教导也让桥本受益匪浅，
“有一次父亲问我‘卸下辅助轮的话，你
能骑自行车吗？’，虽然我也不知道行不
行但还是毫不犹豫地说‘我可以骑’，结
果却是不能，那一瞬间，父亲把我扔到
冰桶里。骑马也是一样，虽然会一点点，
但有点自大的父亲就会突然给马一鞭
子，我常常从马上摔下来。”对于桥本来
说，当从如此严厉的父亲那儿得到夸
奖，心里真乐开了花，“比如滑冰滑得
快，比前一天多滑了好几圈，就会被表
扬。认真以奥运会为目标，或许就是从
这么单纯的理由开始的。”
小学三年级那年，桥本遇上了人

生最初的转折点。当时，她患上了肾脏
疾病，不得不住院两个月，并且整整两

年禁止运动，这对于喜欢在冬天滑冰、
夏天骑马和骑自行车的桥本来说可谓
当头棒喝，一开始她总是以泪洗面。在
这时，病友为她注入了强心剂。桥本所
在的儿童病房，有好几个孩子身患重
疾甚至无法从床上起来，“连同我的份
一起活下去，加油哦！”同龄小伙伴对
她说出的这句话令她至今难忘，也正
是这句话让她意识到健康比什么都重
要，她为自己活下来感到幸运，也想为
了小伙伴更加努力。母亲则对小圣子
说道：“老天平等地给予我们喜悦、悲
伤、快乐、痛苦。所以，最初面对痛苦和
悲伤的人，此后留下了很多喜悦和快
乐。如何好好接受现实并保持微笑才
是重要的。”
“如果没有家人的支持，我想我无

法走到现在。”桥本圣子说道。

19岁到31岁的12年里，桥本圣子
共参加七届奥运会，其中包括四届冬
奥会速滑项目和三届夏季奥运会自行
车项目。1984年冬天在萨拉热窝，1988
年冬天在卡尔加里、夏天在首尔，1992
年冬天在阿尔贝维尔、夏天在巴塞罗
那，1994年冬天在利勒哈默尔，1996年
夏天在亚特兰大。对她来说，每一次都
是宝贵的体验，是一次难忘的经历。

桥本在19岁那年实现了“奥运
梦”。1984年（南斯拉夫）萨拉热窝冬奥
会是冬奥史上首次在社会主义国家举
办的冬奥会，第一次参加奥运会，桥本
不仅将注意力放在赛场上，她还注意
到了志愿者的奉献，那份温暖的笑容
她记忆犹新。小时候单纯地认为奥运
会是“世界上最棒的运动会”，现实则
让桥本第一次感受到了奥运的重量，

“世界上有各种各样的种族、宗教，每
个国家的文化风俗也不尽相同，它们
通过体育运动汇聚一堂，期盼世界和
平美好。”
结束卡尔加里冬奥会，桥本圣子

又作为自行车选手，以首尔奥运会为
目标进行备战。这在当时的日本还没
有先例，所以引起了很大的骚动。桥本
解释道：“速滑和自行车使用的肌肉很
相似，速滑选手在夏天的训练菜单里
一定会加入自行车。另外，在世界范围
内，兼项速滑和自行车的运动员也不
少见。我想挑战的心情在参加萨拉热
窝冬奥会之前就有了。”
虽说如此，实践起来并非易事，尤

其对体能是极大的考验，桥本表示当
时只有一个信念，就是要克服这种恐
惧才能变强，“即使是现在，我依然觉

得自己的选择没有错。”
自桥本高二成为日本女子速滑第

一，年复一年，外界渐渐产生了“桥本
第一是理所应当”的概念，偶尔发挥失
常，偶尔因为膝盖伤势无法全力应战，
就会被问“已经不行了吗？”在这样的
压力前面，桥本在阿尔贝维尔冬奥会
开幕一个月前只身去到奥地利，每天
练习40至50公里，期待以最佳状态迎
接冬奥，功夫不负有心人，桥本最终荣
获1500米铜牌，成为日本女子速滑项
目首位奥运奖牌得主。
“父亲常说‘没有天才能战胜努

力’，但我认为只有努力是不够的。即
使没能达成目标，只要在过程中尽力
了，那就不会留下遗憾，也不会对成功
的人产生怨恨和嫉妒。”桥本圣子时刻
告诫自己，要成为心怀大爱的人。

参加奥运会是桥本圣子的梦想，
而她的另一个梦想便是将福利作为毕
生事业。“奥运会、世锦赛本来被认为
是离政治最远的存在，实际并非如此。
在转战赛场和选手村时，总能感觉到
世界的政治动向。对我来说，政治既是
梦想，也是身边的东西。”
1995年，通过竞选成为国会议员

时，桥本还没有放弃征战亚特兰大奥
运会。对此她也有自己的理解，“如果
不是现役运动员的话，是看不到实际
问题并将其反映上去的，因此这是我
的使命。”
原本听说除了会期以外的日子都

能训练，实际开始工作后桥本发现完
全不一样，从早上8点到深夜有各种各
样的聚会和学习会，作为新晋议员，她
必须学习的事情堆积如山，因为不喜
欢半途而废，她决定完全完成议员的
工作后，再开启奥运备战。为此她削减
了睡眠时间，早上3点起床骑自行车，8
点去医院做议员工作，晚上做两个小
时举重训练。碰到需要外出参加演讲
会的情况，她则会骑自行车前往会场。
“作为现任国会议员参加的亚特

兰大奥运会，最终成为了我最后一届
奥运会。这并不是感受到了作为运动
员的极限，我自己也想以长野冬奥会
和悉尼奥运会为目标，体力和热情都
很充沛。但政界却说‘自行车界的水平
低到连练习都没练习的人都能脱颖而
出参加奥运了吗？’体育界说‘能骑到
这个成绩，是不是在政界不工作呢？’
我一直都相信可以兼顾两者，但是一
想到两边都有怨言，我自己内心也受
到了伤害，感觉输给了什么……”
拯救了越想越痛苦的桥本的是陶

艺，每次制作陶艺她都能保持心灵的
平衡，10个月之后，她想明白了，“无论
什么样的领域，都不是只靠‘喜欢’就
能做到的。不能懈怠，不能逃避。无论
多么小的事情都可以，从力所能及的
事情开始不断积累，这是我重新下定
决心的瞬间。”
后来，桥本圣子退役，专心于日本

政坛，她曾担任日本奥委会副主席，从
2019年9月起出任日本奥运担当大臣。

政治家与运动员
必须做出的选择
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日本女子速滑首位奥运奖牌得主

桥本圣子正式被任命为东京奥组委主席

日本媒体称，桥本圣子在2014年
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